

Comuneros de Chiu Chiu acusan problemas de servicios básicos tras corte de energía

ALTO LOA. Pobladores de la localidad acusan además falta del Estado en seguridad y conectividad.

Pablo Orellana G.
 pablo.orellana@mercuriocalama.cl

Tras el corte de energía eléctrica que afectó a los poblados de Chiu Chiu y Lasana -producto del robo de cables de cobre del suministro en esas localidades-, vecinos y dirigentes locales visibilizaron una serie de fragilidades asociadas a servicios básicos y que demandan por ejemplo falta de seguridad, transporte público y de comunicación, en lo que aseguran es una deuda histórica del Estado con las comunidades indígenas.

Verónica Molina, vecina de Chiu Chiu comentó al respecto que “si bien se logró contar con un sistema de energía temporal de suministro eléctrico esto levantó demandas aún no resueltas. Una de ellas es la seguridad. Esto porque durante la noche y principalmente de madrugada quedamos expuestos a robos y delitos que afectan por ejemplo a quienes tienen parcelas o almacenes. No hay presencia policial, ni tampoco preventiva, situación que nos afecta independientemente del corte y de la acción de delincuentes. En mi caso cuido a mi mamá, adulta mayor, la que requiere cuidados especiales, y sin energía también se cortan servicios de internet y de telefonía móvil, quedamos prácticamente incomunicados, sin capacidad de alertar de robos o de una emergencia”.

Robinson Galleguillos, presidente de la junta de vecinos de Chiu Chiu, agregó que “esto del corte es sólo una parte de la fragilidad que hoy tenemos en cuanto a servicios básicos. Uno porque al quedar sin energía eléctrica, baja la presión del sistema de agua potable, debido a que funcionan con electricidad. Por otra parte se pierden las cadenas de frío de alimentos que la comunidad compra en Calama, lo que genera que se echen a perder, y esto significa pérdidas para comerciantes y dueños de almacenes y



POBLADORES DE CHIU CHIU DEMANDAN MAYOR CONECTIVIDAD DEL POBLADO CON CALAMA, LA CUAL ES ACOTADA Y DE LUNES A VIERNES DESDE Y HACIA EL POBLADO ANDINO.

“El robo de cables develó faltas de servicios básicos en poblados del Alto Loa y comunidades indígenas”.

Verónica Molina
 Vecina de Chiu Chiu

restaurantes de ambos poblados. Esto se suma a que hoy no tenemos un sistema de locomoción pública desde Calama a Chiu Chiu, el cual está acotado a ciertos horarios”.

INVIERNO

Verónica Molina explicó además que “al tener estas interrupciones o cortes, afecta por ejemplo a que muchos no cuenten con calefacción en un invierno que acá en Alto Loa, es súper frío y que afecta principalmente a la mayor parte de adultos mayores, sin tener posibilidad de contar con alguna opción ante las bajas temperaturas, y porque la mayoría de

16.57 horas del pasado domingo se restableció el suministro normal de energía en Chiu Chiu y Lasana.

los sistemas de calefacción son eléctricos y algunos a gas licuado”.

INTERNET Y TELEFONÍA

Para Iván Galleguillos, consejero nacional atacameño, “desde hace años tenemos problemas con la internet y la telefonía móvil. Cualquier corte genera interrupción y la baja de las señales, y esto imposibilita poder comunicarnos con nuestros vecinos de Lasana, hacer un llamado o enviar mensajes por redes sociales de cualquier situación de urgencia. Menos mal que el corte fue en período de vacaciones de los alumnos de la escuela local, porque no habrían tenido posibilidad de efectuar clases teniendo en

cuenta la falta del servicio, pero también en un tema sanitario porque sin energía las bombas de agua potable no funcionan, y eso complicaría la normal asistencia a clases, y la imposibilidad de funcionamiento de restaurantes al no contar con agua potable”.

“Al no contar con un sistema alternativo de telefonía móvil, que funcione aún tras un corte, se complica la posibilidad de contactarnos. Se cae la energía, y también las comunicaciones. Esto genera frustración y rabia porque quedamos a merced de que se hagan las reposiciones rápido, y que en este caso en el último corte, sólo tuvimos energía durante el día y hasta la media noche; y si pasaba una emergencia de madrugada no tenemos cómo avisar, o movilizarnos a Calama, peor si se trata de un adulto mayor y que requiere cuidados especiales”, agregó Verónica Molina.

Si bien el normal suministro

de energía en Chiu Chiu y Lasana fue retomado el domingo por la tarde, antes de los cuatro días comprometidos por la empresa a cargo, el delegado Presidencial de El Loa, Miguel Ballesteros comentó en cuanto a la seguridad en los poblados que “el tema fue abordado en el Comité Policial; estamos generando despliegues policiales intensivos, con controles carreteros, y en algunos casos con el Ejército en la ruta 21CH, y también en la ruta 23CH, en el polígono donde opera el decreto de infraestructura crítica. Por otro lado también tenemos a la PDI desplegando algunas acciones, en sectores rurales. Y tendremos que intensificar este tipo de acciones y la investigación de hechos delictuales”.

Por otra parte la seremi de Energía, Dafne Pino comentó al respecto que “este tema se está abordando con la Delegación Presidencial de El Loa, y en la que también participa la

empresa a cargo de la distribución eléctrica, con las policías, e ir encontrando la venta secundaria. Y en una mesa de trabajo se ha planteado una iniciativa de instalar cámaras en los postes, como en otras localidades y que sirvan para restablecer la energía en este tipo de casos en el menor tiempo posible”.

Verónica Molina comentó además que “los poblados del Alto Loa sufren con este tipo de situaciones, y no es la primera vez que esto ocurre, afectando a dos comunidades y que en el tiempo no hemos tenido respuestas. Y hay una deuda del Estado con nuestras comunidades, y que sólo quedan visibilizadas con actos delictuales como este robo de cables, pero que además tienen otras en materia de conectividad, de servicios básicos, pero también de respuestas tardías a situaciones que nos afectan a diario y que el corte las puso en evidencia”.